

maka makna realitas kesempurnaan Iman dan Islam menjadi kurang utuh, bahkan kemungkinan bisa mengakibatkan adanya suatu degradasi keimanan pada diri setiap muslim, karena bersamaan dengan hal tersebut di atas, pada dasarnya perilaku lahiriah seseorang adalah merupakan perlambang atau cermin dari dirinya sendiri.

Islam sebagai sistem produk Ilahi, adalah mempunyai sifat tetap dan abadi. Oleh karena itu berkaitan dengan masalah keagamaan, yaitu dalam masalah ritual pada aktivitas dan pola perilaku atau perbuatannya, manusia tidaklah diperbolehkan mengadakan perubahan-perubahan, baik yang bersifat menambah atau mengurangi, begitu pula halnya dengan pola perilaku atau perbuatan yang dilahirkannya, tidak diperbolehkan berubah dari ketentuan-ketentuan yang telah ditetapkan oleh sistem Islam atau tata nilai yang diajarkan oleh Islam.

Namun kenyataan yang terjadi pada obyek research menunjukkan bahwa warga masyarakat dalam aktivitas kesehariannya telah banyak menyimpang dan bertentangan dengan nilai-nilai ajaran yang selama ini telah diperolehnya. Kenyataan yang demikian itu amatlah riskan bagi kehidupan masyarakat yang beragama baik bagi kelangsungan agama, maupun bagi masyarakat itu sendiri di masa yang akan datang.

Berdasarkan fenomena yang terjadi pada masyarakat setempat sehubungan dengan aktivitas mereka dalam kaitannya terhadap pengamalan nilai-nilai ajaran Islam yang didasarkan pada data-data yang didapat oleh Penulis, baik data yang didapat dari observasi yang telah lama Penulis lakukan, maupun dari data hasil wawancara atau interview, serta angket yang Penulis sebarakan, maka dapat diketahui sekaligus dinyatakan bahwa di desa Sumberjati yang mayoritas penduduknya beragama Islam, telah terjadi perubahan, dalam arti terdapat ketidaksesuaian antara apa yang mereka pahami dengan aktivitas yang mereka lakukan sehari-harinya.

Kemudian untuk mengkaji lebih jauh tentang faktor yang melatarbelakangi terjadinya perilaku adat di desa Sumberjati, maka Penulis mencoba untuk memaparkan hal itu dengan berpedoman pada data yang diperoleh dari observasi, interview dan angket serta data yang diperoleh dari kajian teoritis, yaitu buku-buku yang dibaca sebagai bahan penunjang. Adapun faktor yang melatar belakangi terjadinya perilaku adat adalah :

1. Faktor Ekonomi

Ekonomi merupakan salah satu sisi penting di dalam kehidupan manusia, dari segi ekonomi inilah manusia dapat berkembang atau sebaliknya kekurangan ekonomi dapat

mempengaruhi keberhasilan ataupun kebahagiaan bahkan keimanan seseorang.

Dilihat dari segi pendapatannya, masyarakat desa Sumberjati tergolong masih rendah yang disebabkan oleh masih banyaknya penduduk yang bekerja sebagai buruh tani yang belum memiliki lahan sendiri dan buruh pabrik dengan penghasilan pas-pasan, walaupun ada yang memiliki lahan sendiri, itu tidaklah luas. Seperti yang tercantum dalam tabel III, di mana dari 1101 orang, terdapat 150 orang buruh tani dan 221 buruh pabrik dan lainnya. Apalagi jika dilihat dari jenis tanahnya, daerah tersebut sebagian terdiri dari pegunungan kapur sehingga hanya bisa ditanami pada musim penghujan.

Kondisi di atas memungkinkan adanya kecenderungan dari masyarakat untuk meningkatkan taraf hidup dengan jalan melakukan sesuatu di luar jangkauan akal pikirannya, yaitu dengan mendatangi tempat-tempat yang dianggap keramat dengan harapan dapat membantu memecahkan problem ekonominya. Kedatangan mereka ke tempat keramat tersebut bertujuan untuk meminta do'a restu agar kehidupannya diberi tambahan rizki dan keselamatan. Dan candi Simpingleh yang menjadi tempat tujuan dari masyarakat sekitarnya.

Dari sini dapat ditarik kesimpulan bahwa manusia yang dilanda kekurangan ekonomi dapat menempuh berbagai

شَيْئًا وَلَا يَهْتَدُونَ ۙ

Artinya : "Dan apabila dikatakan kepada mereka; Ikutilah apa yang telah diturunkan Allah, mereka menjawab : (tidak), tetapi kami hanya mengikuti apa yang telah kami dapati dari (perbuatan) nenek moyang kami (apakah mereka akan mengikuti juga), walaupun nenek moyang mereka itu tidak mengetahui sesuatu apapun, dan tidak mendapat petunjuk." 9

Ayat tersebut di atas menjelaskan bahwa faktor lingkungan dan kekuasaan terhadap keluarga yang bertemu dengan sikap taklid cenderung akan menumbuhkan sifat apriori kepada keberadaan yang menentang kebiasaan yang selama ini mereka lakukan.

Lebih jauh Dr. Harifuddin mengakui, bahwa untuk keluar dari tradisi nenek moyang dengan segala adat istiadatnya, memang bukanlah suatu hal yang mudah. Dalam hal ini diperlukan suatu perjuangan yang besar, bahkan pernah pula dicontohkan sebagaimana Nabi Ibrahim AS, yang dilahirkan dan dibesarkan dalam lingkungan yang kafir dan musyrik namun berhasil merubah tradisi nenek moyangnya tersebut.¹⁰

Namun demikian Islam telah mempertegas dan menolak sikap-sikap yang berbau musyrik ataupun kafir, dan Islam

9. *Al-Qur'an dan Terjemahnya*, *op.cit.*, Hlm. 41

10. Harifuddin Cawidu, *op.cit.*, Hlm. 101

memberikan pintu ampunan dan jalan keluar terhadap perilaku adat yang telah dilarangnya.

Dengan begitu dapat dimengerti bahwa perilaku adat yang selama ini terjadi pada masyarakat desa Sumberjati yang berkaitan dengan candi Simpang adalah bibit-bibit syirik dan bukan perbuatan akhlak menurut pandangan Islam, karena dalam perilaku adat tersebut terdapat keyakinan terhadap kekuatan, kegaiban atas suatu benda tertentu (candi Simpang) sehingga menumbuhkan suatu sikap tertentu pula. Sedangkan akhlak dalam Islam adalah cermin dari iman yang benar.

Oleh karena itu bertentangan dengan Islam, maka langkah selanjutnya adalah kembali ke jalan yang lurus dan benar yang diridhoi Allah yaitu dengan jalan memohon petunjuk hanyalah kepada Allah SWT melalui wahyu yang telah diturunkan kepada Rasul-Nya.